

Un Movimiento Comunitario Pluricultural para otro poder en Argentina



UNI - Córdoba *

En el popular barrio Mariano Moreno (Jujuy capital) se realizó el Primer Congreso Nacional del Movimiento Comunitario Pluricultural los días 12 y 13 de octubre. El sábado 11 se hizo el 2° Encuentro Pluricultural de los Pueblos Indígenas en la plaza Belgrano de dicha ciudad. Se conmemoró así el último día de libertad -antes del genocidio iniciado en 1492- con una feria de productos de algunas comunidades, los cantos de copleras, copleros y grupos de música y una marcha alrededor de la plaza con Wiphalas en alto.

El Primer Congreso contó con la participación de aproximadamente 40 miembros de pueblos y naciones indias: Mapuche, Kolla, Ocloya, Omaguaca, Quechua, Diaguita Calchaquí, Chichas, Fisicara, Mbya Guaraní y Atacama. También miembros de algunas organizaciones indígenas del ámbito educativo (por ejemplo del Consejo de Organizaciones Aborígenes de Jujuy, de El Malón Vive y del Instituto de Culturas Aborígenes, ambas de Córdoba), culturales (como Yanapakuna de Ushuaia y la Asociación Los Alegres de Uquía-Jujuy) y sociales (como el Centro Tiempo Latinoamericano de Córdoba). Además de Jujuy, los participantes provenimos de siete provincias argentinas: Tierra del Fuego, Río Negro, Buenos Aires, Capital Federal, La Rioja, Córdoba y Salta.

También participó el artista aymara Wamaniwanka, llegado de Bolivia.

De parte del MCP participaron casi todas sus autoridades, empezando por su presidente don Lorenzo Ramos, algunos vocales y el apoderado legal del partido. El día 13 se sumó el intendente de El Aguilar por el MCP, Sergio Laguna. El MCP se organiza de acuerdo a las jurisdicciones de la provincia de Jujuy. El MCP-Humahuaca tuvo participación activa.

El domingo 12, ante la expectativa por los resultados electorales en Bolivia, se abrió con una ceremonia presidida por una dualidad andina y por dos autoridades espirituales mapuches. Luego de la presentación de cada uno de los participantes, el MCP presentó una breve historia del mismo y los desafíos de otra política desde una visión indígena. Con la propuesta de que "el secreto es crecer", se abrió un espacio para el intercambio de pareceres y dudas. Por la tarde se presentó el primer hecho concreto de la viabilidad de construir un MCP a nivel nacional, pues la comunidad mapuche Tequel Mapu, situada en El Bolsón (Río Negro), presentó su proyecto de constituirse como MCP. El Lonko Alejandro Huenchupan relató el proceso por el cual su comunidad decidió adoptar este instrumento político para continuar la lucha por su autodeterminación.

* La Unión de Naciones Indígenas (UNI) es un área del MCP constituida para promoverlo a nivel nacional.



Posteriormente, los participantes de otros pueblos indios situados en otras provincias expusieron las razones por las cuales veían la necesidad de constituir un instrumento político indígena a nivel nacional. Así, José Cueva Cruz (del Consejo Indígena de Buenos Aires) expuso la clara intención de gestar el MCP en Buenos Aires. En la misma tesitura se expresaron los hermanos de Capital Federal, entre ellos el abuelo José Bautista Aramayo. Otros expresaron el interés por conocer más de cerca la experiencia política del MCP, para así llevar la idea a sus comunidades, fue el caso de un joven koya que vino desde Tartagal (Salta). A su vez, otros expresaron su compromiso para acompañar la construcción de un instrumento político indígena y pluricultural en cada una de las regiones.

Hubo dolor de parto: la incertidumbre ante las tensiones y presiones; la dificultad de disputar "otro poder" con las reglas del Estado colonial; el colonialismo interno que atraviesa nuestra propia conciencia y sentimiento; una sospecha constante de que la forma de "partido político" es contraria a las prácticas indígenas; la afirmación no sólo como pueblos sino como naciones ancestrales dentro de los límites de un estado nacional (se debatió sobre lo plurinacional, que es más que lo pluricultural); etcétera.

También hubo certezas comunes: la centrali-

dad de las espiritualidades ancestrales para guiar la acción política; lo fundamental de afianzar un instrumento político propio dentro del movimiento indígena; la importancia de la pluriculturalidad puesto que la propuesta política indígena es para todas-os, indígenas y no indígenas; la necesidad de articulación política entre las comunidades de origen y los migrados hacia las ciudades; entender que el 12 de octubre es el "día por la memoria y reflexión del genocidio de los pueblos indígenas originarios de Abya Yala (América)"; etcétera.

Caía la noche del 12 de octubre de 2014, mientras se empezaban a recibir los resultados electorales que refrendaron al hermano Evo en la presidencia de Bolivia, se redactó y firmó el acta fundacional del Movimiento Comunitario Plurinacional a nivel nacional "como instrumento para la efectiva y directa participación política con propuestas propias y desde nuestras cosmovisiones para todos los sectores socioculturales que cohabitan todo el país". El 13 de octubre se consensuó la Declaración del Primer Congreso, que cierra con un grito pluri-común:

**¡Jallalla, Jaylli,
Kawsachun, Marichiweu!**

Más informes en:
<http://unimcp.blogspot.com.ar>